

Секция «История новейшего времени стран Европы и Америки»

Поиск «новых путей»: реакция французской прессы на испано-американские дипломатические контакты в 1948-1950 годах

Научный руководитель – Юрчик Екатерина Эдуардовна

Лисовская Екатерина Сергеевна

Студент (магистр)

Московский государственный университет имени М.В.Ломоносова, Исторический факультет, Кафедра новой и новейшей истории, Москва, Россия

E-mail: KLisovskaya@list.ru

После Второй мировой войны державы-победительницы отказались от взаимоотношений с Испанией, считая её союзницей стран Оси. Франкистский режим оказался в дипломатической изоляции, закреплённой резолюцией ООН №39 (1946) [1]. Однако в условиях начинавшейся Холодной войны сближение с Испанией стало выгодно США. Этот процесс начался в 1948 г., а первые успехи были закреплёны в начале 1950 г., когда Вашингтон объявил о своей готовности восстановить дипломатические отношения с Мадридом. Соответственно, главной целью сближения двух стран был выход франкистской Испании из международной изоляции, что вызвало беспокойство со стороны Франции – инициатора бойкота режима Франко и блюстителя международной изоляции государства. В связи с этим французская проправительственная пресса не могла не реагировать на укрепление испано-американских отношений.

Наиболее популярными проправительственными французскими газетами того времени были «Le Monde» и «Le Figaro». На основе их реакции на испано-американское сближение, которое по большей части выражалось в дипломатических контактах, будет проанализирована эволюция позиции французского консервативного общества по отношению к испано-американскому сближению и Испании в целом.

В период с 1948 г. по начало 1950 г. французская пресса осветила следующие контакты: визит в Мадрид нового командующего Средиземноморским флотом США адмирала Фредерика Шермана 4 февраля 1948 г.; визит личного представителя президента США в Ватикане Майрона Тейлора 1 апреля 1948 г.; визит председателя комиссии сената США по делам вооружённых сил республиканца Джона Чендлера Гурнея в сентябре-октябре 1948 г.; встреча экс-президента демократической партии США с Франко 7 октября 1948 г.; визит пяти членов Палаты представителей США 16 ноября 1948 г.; «визит вежливости» адмирала Ричарда Конолли, командующего морскими силами США в Восточной Атлантике, в Эль-Ферроль 3 сентября 1949 г.

Визит в Испанию адмирала Фредерика Карла Шермана зимой 1948 г. вызвал обеспокоенность французской прессы: «слухи об укреплении отношений между Испанией и Соединённым Штатами, активность которых нарастает с каждым днем, сегодня приобрели новый импульс. Официально адмирал в сопровождении своей супруги приехал навестить свою дочь, жену заместителя военно-морского атташе посольства США. Несмотря на совершенно частный характер этого события нельзя не отметить, что впервые после войны Мадрид посещает действующее высокопоставленное официальное лицо» [Visite en Espagne du commandant de la flotte américaine de Méditerranée, 1948, P. 5]. Издания признают, что испано-американское сближение действительно нарастает, сам контакт определяется значимым, даже поворотным в отношениях между государствами.

Визит личного представителя президента США в Ватикане Майрона Тейлора в апреле 1948 г. сопровождался обсуждением возможного включения Испании в «план Маршалла».

Хотя участие было отклонено, пресса отметила продолжающийся интерес США к «испанскому вопросу» [6]. На этой почве в газетах начало появляться больше общих материалов об Испании с целью погружения читателей в историю страны, ее культуру и жизнь в целом.

Большинство последующих визитов французская пресса освещала в формате коротких новостей. Именно так были представлены визиты сенатора Джона Чендлера Гурнея и пяти членов Палаты представителей США осенью 1948 г. [5]. В октябре пресса сообщила о встрече Франко с экс-президентом Демократической партии США, выразив сожаление, что Вашингтон не предложил ООН отменить резолюцию о бойкоте Испании [4].

В сентябре 1949 г. в испанский порт Эль-Ферроль вошла военно-морская североамериканская эскадра, во главе которой стоял адмирал Ричард Л. Коннолли. Во французской прессе о визите были опубликованы небольшие новостные заметки. В них отмечается, какие корабли прибыли в Испанию, и замечается, что визит не имеет под собой никакой военной почвы [7]. Французские издания преподносят визит как «визит вежливости», тем самым признавая доброжелательное отношение США к Испании. И уже в ноябре «Le Monde» опубликовала рубрику «Испания снова выходит на сцену» [3], где упомянула об изменении международного статуса Испании и новых перспективах её дипломатических связей. Теперь Испания описывается возможным, даже перспективным внешнеполитическим союзником Франции.

В январе 1950 г. США заявили о готовности восстановить дипломатическое взаимодействие с Испанией, признав резолюцию 1946 г. устаревшей [2]. Французская пресса отреагировала сдержанно: «Le Figaro» подчеркнула, что вопрос должен обсуждаться в ООН [10]. Однако в целом отмечалось, что международная изоляция Испании больше не выгодна международному сообществу. Таким образом, само отражение во французской прессе испано-американских контактов стало индикатором политических интересов правительства и основой для изменения общественной риторики об Испании. Благодаря этому на момент готовности Вашингтона восстановить дипломатические отношения с Мадридом, проправительственные газеты во Франции уже создали основу для взаимного благоприятного восприятия политического режима Франко, и направленная на Испанию активность США сыграла в этом решающую роль.

Источники и литература

- 1) Резолюция 39 (1946), принятая Генеральной Ассамблеей на его 59-ом заседании 12 декабря 1946 года [Электронный ресурс]: A/RES/39 (I). URL: [https://undocs.org/ru/A/RES/39\(I\)](https://undocs.org/ru/A/RES/39(I)) (дата обращения: 07.03.2025).
- 2) États-Unis sont disposés à envoyer un ambassadeur a Madrid // Le Monde, 21.01.1950. P.1.
- 3) Fontaine A. L'Espagne entre en scène // Le Monde, 01.11.1949. P. 1, 2; 02.11.1949. P. 1,2; 03.11.1949. P. 3; 06.11.1949. P. 1,4.
- 4) La défense militaire de l'Europe occidentale // Le Monde, 09.10.1948. P. 2.
- 5) Les États-Unis sont alertes. Pas de coopération militaire de l'Europe occidentale sans l'appui américain // Le Figaro, 07.10.1948. P. 3.
- 6) Myron Taylor en Madrid // Le Monde, 07.04.1948. P.2.
- 7) Nouvelles de l'étranger. Espagne // Le Monde, 24.08.1949. P. 2.
- 8) Une escadre américaine visite actuellement la base espagnole de Ferrol // Le Monde, 04-05.09.1949. P. 8.

- 9) Visite en Espagne du commandant de la flotte américaine de Méditerranée // Le Monde, 05.02.1948. P.5.
- 10) Washington a posé problème espagnol // Le Figaro, 21.01.1950. P.3.